

Declaración Para la Undécima Sesión – 11 de julio 2018
Mecanismos de Expertos Sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas
Bárbara Pluma Moreno Torres – Puerto Rico

Gracias Sra. Presidenta

Soy Bárbara Pluma Moreno de Puerto Rico y pertenezco al pueblo indígena Can-Jíbaro. En nombre de organizaciones indígenas intenciono pronunciarme sobre el tema 7 – ya que Puerto Rico es la colonia mas antigua de los EEUU y somos un pueblo indígena no reconocido, sin el principio inherente a la libre determinación, sin autogobierno sujetos a discriminación en todas sus formas.

El 20 de septiembre del 2017, el ciclón Maria devasta la isla afectando a los pueblos indígenas que ya viviamos en precariedad por un estado que alimenta con leyes de austeridad bajo la Ley PROMESA del Congreso de los EEUU. Mas de 60,000 familias perdieron todo, la energía eléctrica del país cayó al 100% con el 75 % de las carreteras bloqueadas por derrumbes manteniendo comunidades indígenas aisladas y la agricultura totalmente devastada. Miles de enfermos sin equipo médico murieron, los hospitales se convirtieron en morgue y las familias solo podían enterar a sus muertos en el patio de su casa. Mientras el gobierno local insiste en 64 muertes, un estudio de la Universidad de Harvard aseguró que la cantidad asciende a 5,000 con aumento a 8,000. El gobierno federal tardó en acudir al rescate.

En octubre del 2017 funcionarios independientes del Consejo de Derecho Humanos mencionan que no podian dejar de notar la urgencia y prioridad diferente que se ha dado a los servicios de emergencia para Puerto Rico, en comparación con la respuesta en estados de EEUU. Sostuvieron que el huracán habia agravado la delicada situación ya existente en la isla causada por una creciente deuda y por medidas de austeridad.

Nótese que en el informe del 15 de diciembre del 2017 por Philip Alston-Relator Especial sobre la Pobreza Extrema de los Derechos Humanos indica que los derechos políticos y la pobreza están inextricablemente relacionados en Puerto Rico y de ser un estado seria el mas pobre de la unión con déficit fiscal y político.

Recomendamos:

1. Solicitamos al mecanismos de los expertos llame a la atención del gobierno de EEUU e intervenga en la implementación de las políticas de los tratados ratificados: CERD y el Pacto de Derechos Civiles y Políticos para que los pueblos indígenas podamos desarrollar nuestra autonomía en todas sus formas. Así como restitución de las tierras a las comunidades indígenas agrícolas
2. Ya que en el Caribe acaba comenzar la temporada de huracanes solicitamos a los honorables miembros del MEDPI den siguiendo a la situación de Puerto Rico y

a las recomendaciones de los relatores incluyendo un estudio que investigue la discriminación y la pobreza en las comunidades indígenas campesinas.

3. Por las atrocidades históricas cometidas a nuestros pueblos ancestrales y en virtud de no permitir que los crímenes humanos marquen un precedente de impunidad y violación de los derechos humanos pedimos a los mecanismos de expertos hacer un llamado a los organismos Internacionales para dar paso a las medidas de descolonización de la isla de Puerto Rico.